

Zeitschrift: Mitteilungen des historischen Vereins des Kantons Schwyz
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Schwyz
Band: 56 (1963)

Vereinsnachrichten: Vereinschronik

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vereinschronik

Die Hefte der «Mitteilungen» erscheinen in so rascher Folge, daß dem Chronisten lediglich über eine einzige Jahresversammlung zu berichten obliegt. Die 1962er Versammlung konnte erst am 31. März 1963 gehalten werden, da es auf den ordentlichen Zeitpunkt, November oder Dezember, nicht gelang, einen Referenten zu finden. Nachdem H. H. Benefiziat Albert Iten, Zug, für das Thema «Geschlechterwanderungen, im besonderen zwischen Schwyz und Aegeri» gewonnen werden konnte, lag es nahe, als Versammlungsort einmal Sattel zu wählen, wo die Wechselwirkungen zwischen dem Aegerital und der Talschaft von Schwyz am stärksten bemerkbar sind. Der Referent vermochte denn auch aus reichem Wissen heraus, geschöpft aus den von Hochw. Herrn Pater Rudolf Henggeler, Stiftsarchivar, Einsiedeln, seit Jahren erschlossenen Jahrzeitbüchern aufzuzeigen, wie sehr die Besiedlung des Aegeritales aus der Talschaft von Schwyz herauf sich vollzogen hatte, in der Weise, daß eigentlich alle alten Geschlechter aus dem Schwyzergebiet dort eingewandert waren. Fesselnd waren auch seine Ausführungen darüber, wie die Familiennamen sich wandelten, wofür manche Gründe angeführt werden konnten, wie beispielsweise ein Berufswechsel in der Geschlechterfolge (Geschlecht Weibel wandelt sich zu Müller) oder ein neuer Siedlungsplatz gab dem Ansiedler auch eine neue Namensbezeichnung. Wer sich näher mit diesen Fragen befassen möchte, greife zum Bändchen des Referenten «Geschlechter und Namen in Innerschwyz und im Aegerital», Separatabzug aus «Heimat-Klänge», Wochenbeilage zu den Zuger Nachrichten, Zug 1948.

In seinem Jahresbericht konnte Präsident Dr. Willy Keller auf eine Reihe von archäologischen Grabungen hinweisen: so auf der Insel Ufenau, in der Kapuzinerkirche in Arth, beim Umbau der Pfarrkirche in Altendorf, Schwertfund in Seewen beim Bau der Nationalstraße. Ueber die einzelnen Ergebnisse wird in den «Mitteilungen» aus berufener Feder berichtet werden.

Protokoll und Rechnung gaben zu keinen Bemerkungen Anlaß.

Bei der Totenehrung wurde folgender im Vereinsjahr verstorbener Vereinsmitglieder gedacht:

	Mitglied seit
Kaspar ab Yberg, Schwyz	1950
H. H. Dekan Josef Betschart, Immensee	1944
Dr. Anton von Hettlingen, alt Amtsschreiber, Schwyz	1921
Alois Keller, Richter, Altendorf	1954
H. H. P. Georg Klausener, Institut Bethlehem, Immensee	1944
Dr. Friedrich Kümmerli, Professor, Schwyz	1942
Dr. med. Wolfgang Meyer, Goldau	1942
Dominik Pfyl, Bankbeamter, Sitten	1945
Josef Reichmuth, Metzgermeister, Schwyz	1949
Adolf Steidinger sen., Hotel Rößli, Brunnen	1927

Zur Mitgliedschaft in den Verein hatten sich angemeldet und wurden aufgenommen:

Buchdruckerei Schwyzer Zeitung AG., Schwyz
Dr. phil. Franz Ehrler, Kantonsschullehrer, Abendruh, Root LU
Albert Fach, Landwirt, Schnürlen, Sattel
Josef Geißer, Bahnwärter, Brunnen
Ernst Guckenberger, Löwenplatz 2, Luzern
cand. phil. Benedikt Hegner, Kromen, Wangen
Dr. Robert Kistler, Wyßhölzliweg 32, Herzogenbuchsee BE
Adolf Meister, Genossenkassier, Schindellegi
Franz Moser, Schulratspräsident, Sattel
Walter Schneebeli, alte Landstraße 116, Zollikon ZH
Albert Schnüriger, Gemeindeschreiber, zur Krone, Sattel.

Zum Wahlgeschäft lagen folgende Demissionen aus dem Vorstand vor:
Max Felchlin sen., Schwyz, Vertreter des Bezirkes Schwyz; Armin Bruhin, Notar, Lachen, Vertreter des Bezirkes March; Dr. Albin Marty, Sekundarlehrer, Wollerau, Vertreter des Bezirkes Höfe; die beiden Rechnungsprüfer Theodor Wiget, Hotel Wolfsprung, Brunnen, und Karl Loser, Prokurist, Arth.

Die Versammlung wählte neu in den Vorstand: Als Vertreter des Bezirkes Höfe: Walter Höfliger-Klauser, Bäch; als Vertreter des Bezirkes March: Lenz Mächler, Siebnen; als Vertreter des Bezirkes Schwyz: Josef Keßler, Schwyz; zu Rechnungsprüfern: Arthur Wiget, Brunnen, und Otto Kümin, Bankverwalter, Lachen. Ehrenmitglied Dr. Dominik Auf der Maur, Ständerat, nahm die Wahl des restlichen Vorstandes vor, dem die Versammlung erneut das Vertrauen aussprach.

So kann der am 11. November 1877 gegründete Historische Verein des Kantons Schwyz ins 87. Vereinsjahr eintreten. Allen Freunden der vaterländischen Geschichte, die in irgendeiner Weise dem Vereinszweck dienten, spricht der Vorstand den verbindlichsten Dank aus.

Schwyz, im November 1963

Der Vorstand.

